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Вторая попытка
Екатеринбург стал кандидатом 
на проведение EXPO в 2025 году

РОССИЙСКАЯ заявка передана в Международное бюро выставок. В сентябре РФ представит 
организаторам подробное досье Екатеринбурга, после чего город оценит международная ко-
миссия. Помимо Екатеринбурга, на звание столицы EXPO-2025 претендуют Париж и Осака. 
Это уже вторая попытка уральцев выиграть право на проведение выставки. В 2013 году Екате-
ринбург обошел по количеству голосов трех претендентов, но уступил Дубаю.

Устоял — не устоял
На Урале считают мосты, унесенные паводком

Такси привезет в палату

Сертификат на помощь

Счеты с ШОС

СОЦЗАЩИТА

Живущим в Югре инвалидам 
отныне не придется полгода 
ждать получения техниче-
ских средств реабилитации 
(ТСР): кресел-колясок, много-
функциональных кроватей, 
тренажеров, приспособлений 
для ванны и прочего. Регио-
нальный департамент соци-
ального развития заявил, что 
в округе появился механизм, 
позволяющий людям с огра-
ниченными возможностями 
получить необходимое бук-
вально в течение двух недель. 

Дело в том, что раньше обес-
печение инвалидов ТСР шло че-
рез систему госзакупок. Про-
ходило немало времени, пре-
жде чем, к примеру, кресло-
каталка наконец оказывалось в 
распоряжении нуждающихся. 
Теперь все устроено несколько 
иначе. В отделе соцзащиты ин-
валиду выдают сертификат на 
покупку ТСР, он выбирает про-
давца, сообщает о своем выбо-
ре чиновникам, те перечисля-
ют продавцу деньги, и товар до-
ставляют заказчику. 

 — Мы разработали памятку, 
в которой подробно описали 
весь процесс. Она есть и на на-
шем сайте, и во всех отделени-
ях соцзащиты. Людей, восполь-
зовавшихся этим механизмом, 
уже не один десяток, и все до-
вольны, — говорит главный спе-
циалист департамента соцза-
щиты Югры Венер Набиев. 

Ес л и г овори т ь точ нее, 
197 инвалидов уже получили 
524 сертификата на средства 
реабилитации. 34 из них при-
обрели необходимые приспо-
собления и оборудование. 
Любопытно, что опытом ав-
тономного округа заинтере-
совались другие регионы, в 
частности Архангельская об-
ласть, с которой югорские чи-
новники обещали поделиться 
своим ноу-хау.

МАЙЯ КЕРН, ХМАО

КОНТАКТ

Сайт департамента социаль-
ного развития Ханты-
Мансийского автономного 
округа — Югры www.depsr.
admhmao.ru.

БЮДЖЕТ

На подготовку Челябинска к 
прием у саммитов ШОС и 
БРИКС 2020 года предполага-
ется потратить более 12 мил-
лиардов бюджетных рублей. 
Финансирование пойдет на 
развитие инфраструктуры, 
благоустройство и улучше-
ние экологической ситуации, 
отметили в минэкономразви-
тия региона.

Уже в этом году Челябинску 
дополнительно выделят свыше 
двух миллиардов рублей. Все-
го, по расчетам специалистов, 
областной бюджет должен вло-
жить более девяти миллиардов. 
Еще 3,7 миллиарда регион ждет 
от федерального центра.

По калькуляции властей, на 
благоустройство центральной 
части Челябинска в районе на-
бережной реки Миасс потребу-
ется 436,7 миллиона рублей. 
Строительство транспортной 

развязки на улицах Братьев Ка-
шириных, Береговой и набе-
режной Миасса обойдется в 
1,5 миллиарда, а реконструк-
ция всей дорожной сети Челя-
бинска — в шесть миллиардов. 
Почти 400 миллионов рублей 
потратят на рекультивацию по-
лигона ТБО, расположенного в 
черте города.

К саммитам планируется 
провести ремонт всех зданий 
на так называемом гостевом 
маршруте Челябинска, рассе-
лить жителей ветхо-аварийных 
домов и убрать нелегальную 
рекламу. С учетом озеленения 
районов и формирования «го-
родских лесов» на это нужно 
793,3 миллиона рублей. Чтобы 
возвести общественно-деловой 
центр, гостиницы и сквер Ис-
кусств, власти намерены при-
влечь средства частных инвес-
торов.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

КСТАТИ

20 автобусов средней и большой вместимости планируется купить 
в Челябинске до конца этого года. А к саммитам ШОС и БРИКС парк 
общественного транспорта будет пополнен новыми трамваями. По 
расчетам властей, на эти цели потребуется от 48 до 80 миллионов 
рублей. При этом федеральная дотация покроет только пятую 
часть расходов.
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Покупка трамвая обойдется Челябинску в 20 миллионов рублей.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Суд Сысерти обязал больницу ор-
ганизовать доставку пациентов, 
нуждающихся в процедуре гемо-
диализа, от места жительства до 
медучреждения и обратно.

Своего отделения диализной кли-
ники на территории небольшого го-
родка нет. Инвалиды, страдающие 
тяжелым заболеванием почек (а та-
ких в районе 28 человек), вынужде-
ны трижды в неделю на автобусах 
или на такси ездить в больницу в об-
ластной центр.

— И дело не только в деньгах, кото-
рые мы тратили на дорогу, но и в 
огромном риске для здоровья, — на-
стаивают родные пациентов.

С этими доводами согласились в 
прокуратуре. 

— Общественный транспорт при-
вязан к маршруту следования, и в 
случае возникновения осложнений 
больному невозможно оказать неот-
ложную помощь. А промедление спо-
собно привести к функциональным 
изменениям жизненно важных ор-

ганов, — признали в надзорном ве-
домстве. 

В суде удалось доказать, что боль-
ным, многим из которых сложно са-
мостоятельно ходить, требуется 
специализированный транспорт, а 
финансирование должно обеспе-
чить министерство здравоохране-
ния Свердловской области.

Подобный вердикт не единичный. 
Как писала «РГ», жители пяти горо-
дов региона добились через суд от 
больницы либо возмещения расхо-
дов на доставку к центру гемодиали-
за больных, либо организации их пе-
ревозки. Вердикт судов первой ин-
станции представители минздрава 
обжаловали в облсуде, но процесс 
проиграли.

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

МНЕНИЕ

Татьяна Мерзлякова, 
уполномоченный по правам 
человека в Свердловской 
области:

— Позиция минздрава неизменна: 
транспортировка больных не является 
частью медицинской услуги, поэтому 
этот вопрос должны решать органы 
местного самоуправления. Но выпол-
нять предписание суда придется.

СТИХИЯ

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Паводок на Урале еще не закончился, 
а в муниципалитетах уже подсчиты-
вают урон, нанесенный большой ве-
сенней водой. Нынешнее половодье 
особых сюрпризов не преподнесло, 
уверены в МЧС: традиционно зато-
пило 12 мостов, более двух десятков 
сел на месяц оказались отрезаны от 
«большой земли». Так что в офици-
альных сводках тишь да благодать.

Однако без экстрима все-таки не 
обошлось. В сложную ситуацию по-
пали жители как минимум двух 
уральских сел — Толмачева и Черно-
скутова: вода разнесла мосты, свя-
зывающие селян с цивилизацией. 
Пока чиновники ищут деньги на ре-
монт, деревенские хоть по досочке, 
но перебираются на другой берег.

— Каждый год наступаем на одни и 
те же грабли: в половодье сносит опо-
ры моста. Летом его ремонтируют, а 
весной все повторяется. Неужели 
нельзя решить вопрос о строитель-
стве постоянной переправы? — недо-
умевает Галина Пьянкова, пенсио-
нерка из Черноскутова.

Галина Лаврентьевна готова рас-
сказать немало историй о том, как 
уплывал или переворачивался под-
весной мост через Исеть, а потом ре-
бятишкам со стариками приходи-
лось форсировать реку на подруч-

ных средствах. Живет бабушка в 
двух шагах от переправы, и много-
летняя история борьбы с Исетью 
разворачивается на ее глазах. Про-
тивоборство неизбежно, ведь все 
жители Черноскутова, а это полты-
сячи человек, вынуждены ежеднев-
но переправляться на другой берег, 
где раскинулось село Новоисетское. 
У соседей — школа, магазины, апте-
ки, больница, автобус до райцентра. 

— Вход железками заварили, но все 
равно пролезаем, что взрослые, что 
ребятня, — признается местная жи-
тельница Людмила. 

Перекрыли вход на мост после 
того, как одна из опор накренилась 
от натиска льдины и прокуратура 
запретила эксплуатацию перехода. 
Чтобы жители могли попасть на дру-
гой берег, из бюджета района выде-
лили 750 тысяч на пассажирскую 
ГАЗель, которая раз в день возит 
местных через далекую переправу. 

Но микроавтобус ходит почти пу-
стой, даже ребятня авто игнорирует: 
слишком сложно подстроиться под 

график его движения. Да и путеше-
ствие на ГАЗели не менее экстре-
мально, чем через мост: почти семь 
километров по разбитой грунтовке. 
По нашим данным, чтобы привести 
разбитую трассу в порядок, необхо-
димо не менее 6 миллионов рублей. 
Во сколько обойдется ремонт моста, 
неясно, в прошлом году только на ла-
тание переправы спонсоры выдели-
ли 70 тысяч.

— У объекта нет хозяина. Мы ре-
шили поставить мост на баланс му-
ниципалитета. Но эта процедура 
длительная. Вероятно, к осени най-
дем деньги и починим мост, — сооб-
щил глава Каменского городского 
округа Сергей Белоусов. 

Жители Черноскутова очередно-
му косметическому ремонту, конеч-
но же, рады, но полагают, что следу-
ющей весной вода опять унесет в ни-
куда все бюджетные вливания. 

Жители Черноскутова ежедневно 
перебираются на другой берег Исети 
по аварийному мосту.
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А КАК У СОСЕДЕЙ?

24 мая река Ишим уже в который раз напомнила о себе, подтопив 33 дома в тю-
менском селе Викулово. Жители эвакуированы. Уровень воды едва не достиг 
11 метров. По мнению МЧС, это пиковая величина, дальше последует спад. В на-
ходящемся выше по течению Ишимском районе, первым принявшим удар сти-
хии, вода отступила почти на метр. В плену у реки остается полсотни домов, 
6,6 тысячи садовых участков. В списке эвакуированных приблизительно 
450 человек. В Ишиме около 80 горожан получили компенсацию за утраченное 
имущество — от 10 до 50 тысяч рублей.
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 Елена Мационг, ЯНАО

Выйдешь из чума — снег кругом, ме-
тели по нескольку дней кряду, так 
что оленей в упряжке не видно, и до 
соседнего стойбища километров 
двести. Вот и вся «инфраструктура» 
в тундре. Проблему обучения детей 
оленеводов-кочевников еще до не-
давних пор решали не мудрствуя. По 
тундре летал вертолет, всех детей 
школьного возраста собирали, от-
правляли в интернат и возвращали 
домой только летом, на каникулы. 
Лет 50 назад, бывало, родители даже 
прятали ребятишек от чиновников 
и педагогов. Разлука с домом, близ-
кими, да еще на такой большой срок, 
неминуемо оборачивалась для ма-
леньких северян нешуточным 
стрессом. Но иного выбора не было — 
не оставлять же юных ямальцев без 
образования, не может же школа 
приехать в тундру.

Несколько лет назад на Ямале ре-
шили: а почему, собственно, нет. Тем 
более при нынешних технологиче-
ских, информационных ресурсах. В 
регионе разработали и запустили 
проект «Кочевая школа», предпола-
гающий обучение в местах, где про-
ходят маршруты оленеводов.

Что значит кочевая? Территория 
Ямала огромна, условия кочевий, 

направления движения оленеводов 
разные, поэтому специалисты раз-
работали 18 моделей обучения. Ого-
воримся сразу: в кочевые школы хо-
дят дети с первого по четвертый 
класс. Тех, кто постарше, как и пре-
жде, отправляют в интернат. 

А начальные школы открываются 
в тундре одна за другой. Есть, к при-
меру, полустационарное учебное за-
ведение в деревне Лаборовая. Здесь 
учатся дети оленеводов, живущих 

на стойбищах вблизи поселения. Ра-
ботает и в прямом смысле кочую-
щая школа: в Ямальском районе пе-
дагог ездит вместе с оленеводческой 
бригадой с места на место на рассто-
яние вплоть до тысячи километров. 

Стационарная модель школы 
предполагает учебу в специально 
построенных чумах. При этом дети 
вместе с родителями находятся в 
тундре, а педагоги приезжают к ним 
на 2—3 недели, сменяя друг друга. 
Так получают начальное образова-
ние ученики из фактории Паюта. 

—Благодаря кочевой школе роди-
тели детей из рыбацких семей на по-
бережье Тазовской губы имеют воз-
можность спокойно выезжать на 
промысел. Ребятишки, обитающие 
у подножия Уральских гор, допол-
нительно занимаются в летний пе-
риод, наверстывая программу, по-
тому что окончили учебу в апреле. 
Если ученик не может прийти в шко-
лу, школа идет вслед за учеником, — 
говорит директор департамента об-

разования Ямало-Ненецкого авто-
номного округа Марина Кравец.

Как признают в департаменте об-
разования, обучение в кочевой шко-
ле обходится бюджету дороже, чем в 
обычной, в интернате. Так, учите-
лям за разъездной характер работы 
доплачивают 80 процентов к окладу. 
Для стационарных школ закупают 
дорогостоящее оборудование, 
вплоть до спутниковых раций. Да и 
классы в кочевых школах неболь-
шие, иногда по 3—4 человека. В тунд-
ре не наберется, как в городе,  

25 учеников на одного учителя. А это 
тоже дополнительные деньги. Но 
власти идут на такие расходы, пони-
мая, как важно и учить детей, и не 
лишать их привычного круга.

— Для любого ребенка разруше-
ние семейных связей — серьезная 
ломка, — отмечает доктор социоло-
гии Гарольд Зборовский. — Только 
представьте, ему исполнилось семь 
лет и его увезли за сотни километ-
ров. Нужно особое умение организо-

вать процесс обучения таким обра-
зом, чтобы не терялся контакт с се-
мьей. 

Причем право выбора у родите-
лей никто не отнимает: пожалуйста, 
отправляйте, как раньше, детей в 
интернат или выбирайте кочевую 
школу. Ямальские педагоги пришли 
к выводу: главное — не просто напич-
кать ребенка знаниями, необходимо 
вырастить гармоничную личность в 
условиях той природной среды, в 
которой представители уникаль-
ных этносов живут веками.  

—Детям оленеводов нужно полно-
ценное образование. Да, они удале-
ны от центров цивилизации, но важ-
но, чтобы они видели что-то в своей 
жизни, кроме оленьего хвоста, — 
считает демограф профессор Инсти-
тута экономики УрО РАН Борис Пав-
лов, долгие годы изучавший соци-
альную сферу Ямала.

К слову, о «Кочевой школе» как  
части государственного проекта 
«Дети Арктики» шла речь на Между-
народном арктическом форуме в Ар-
хангельске. О кочевых школах на 
Ямале говорили с трибуны ООН. Не 
случайно ноу-хау северян заинтере-
совались в нескольких северных 
странах, включая Финляндию и Ис-
ландию, известные своим бережным 
отношением к коренным народам. В 
ближайшее время финны намерены 
приступить к изучению уникально-
го опыта ямальцев. 

Школа идет за учеником
Уникальным проектом обучения детей кочевников на Ямале заинтересовались  
в нескольких странах 

Кстати

Кочевые детские сады организовать 
несколько проще, чем школы. 
Педагогами-воспитателями в них 
могут быть студенты, старшеклас-
сники во время каникул, сами роди-
тели. Не так давно воспитателями в 
рамках этнографического проекта 
«Настоящие люди» (по-ненецки «не-
нэй ненэця» — так ненцы сами себя 

называют) стали двое ученых из 
Санкт-Петербурга — Александра Те-
рехина и Александр Волковицкий. 
Они целый год жили в семье олене-
водов, кочевали с ними по тундре, 
занимались обучением их детей. 
— Мы учили с ребятами буквы и циф-
ры, практиковали русский язык. Его 
знание очень важно, — рассказывает 

Александра Терехина. — Если ребе-
нок до школы владеет русским, про-
цесс адаптации в первом классе 
проходит без лишних стрессов. Нен-
цы, с которыми мы общались во вре-
мя экспедиции, очень ценят образо-
вание. Сами малыши ждут, когда 
прилетит «школьный» вертолет. И 
давно уже никто не прячет детей.

Отец на час

Чиновники Югры станут наставни-
ками детей-сирот

25 ВыСОКОПОСТАВЛЕННых югорских чиновников решили участвовать в программе «На-
ставничество». Наставник — человек, к которому можно обратиться с любой проблемой. Он, 
конечно, не заменит родителей, но поможет определиться с выбором профессии, даст совет, 
если возникнут трудности в общении. В социальной адаптации детям-сиротам будут помо-
гать лично руководители региона — от губернатора до глав крупных ведомств.

Дети оленеводов удалены от цивилизации,
но важно, чтобы они видели что-то 
в своей жизни, кроме оленьего хвоста
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справКа «рГ»

В ямальской тундре занимаются 
оленеводством 16 тысяч человек, 
в их семьях воспитывается 3,6 ты-
сячи детей. В пяти кочевых началь-
ных школах проходят обучение  
46 учеников. Открыты 17 кочевых 
детских садов, где 259 детей оле-
неводов получают дошкольное об-
разование. 50 процентов дошколь-
ников Ямала не посещают детский 
сад. 

Ямальские малыши с удовольствием 
занимаются лепкой. 
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 Ирина Ошуркова,  
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Для затравки пример: во Франции 
1100 региональных продуктов. Что
бы их попробовать, в Пятую респуб
лику съезжаются путешественники 
со всего мира. Продажа этих яств 
ежегодно приносит стране 22 мил
лиарда евро. В Свердловской облас
ти специалисты Российской инже
нерной академии менеджмента и аг
робизнеса (РИАМА) не нашли ни 
одного. «РГ» решила выяснить, есть 
ли на Среднем Урале аутентичная 
снедь, на которую можно было бы 
поймать искушенного туриста, 
охотника за гастрономическими 
приключениями.

«Пельменное кольцо Урала»

ХантыМансийский округ пре
тендует на звание родины един
ственной в мире пресноводной се
ледки. Тюмень вошла в Книгу рекор
дов России: ее жители за сутки съе
ли 2,5 тонны пельменей. Челябин
ская область подсуетилась и основа
ла первый в России музей пельменя. 
Екатеринбург соседи воспринима
ют как майонезную столицу — всего 
лишь дополнение к пельменям. Бес
проигрышным вариантом мог бы 
стать гурманский маршрут по 
«Пельменному кольцу Урала». Но 
парадокс: профессиональные пова
ра всерьез «вареные пирожки с мя
сом» в качестве традиционного блю
да не рассматривают. Зато гости ре
гиона иного мнения. Например, мос
ковский режиссер Алексей Фран
детти, когда приезжает ставить 
спектакли в Екатеринбург, питает
ся исключительно в любимом пель
менном ресторанчике.

Что еще? Таволожские, шалин
ские и тагильские пряники. Но по 
узнаваемости они сильно уступают 
тульским. Славится каменский 
квас. Правда, в узких кругах. В Ир
бите пекут блины. В Нижней Синя
чихе готовят поросенка или гуся. В 
Арамили потчуют томлеными блю
дами из русской печи. Исконно 
свердловским лакомством могла бы 
считаться деревенская шанежка. 
Один из мифов про нее гласит: муки 
у северных уральцев было мало, по
этому начинку не заворачивали в 
тесто, а толстым слоем накладыва
ли сверху лепешки.

— Когда иностранцы путешеству
ют по Транссибирской магистрали, 
они перестают различать особеннос
ти местных кухонь, — делится опы
том Константин Брыляков, дирек
тор по развитию екатеринбургского 
центра гидов. — Поэтому загранич

ных гостей нужно удивлять тем, 
чего нет у них: дичью, лесными гри
бами и ягодами. Например, про об
лепиху многие из них вообще не 
слышали. В перечень таких блюд 
могли бы войти пельмени с сыроеж
ками, винегрет с груздями, сочные 

пироги с речной рыбой — такие, где 
много лука и рыба запекается цели
ком, различные морсы и наливки.

Броневой стейк

Полтора года назад два шеф
повара решили возродить местные 
кулинарные традиции и запустили 
проект «Бунтари уральской кухни». 
Их презентации на ура проходят и в 
российских городах, и за рубежом. 
Владимир Олькиницкий и Роман 

Юдин считают, что уральская кухня 
формировалась под влиянием раз
ных народов: финноугров, татар, 
башкир. Друзья удивляют публику 
эклерами с грибным кремом и сель
дереем, цветками кабачка с соусом 
из кваса и раннего горошка, обжа

ренной спинкой косули с листьями 
молодой свеклы, пудрой из сморч
ков и опаленной сердцевиной морко
ви. Правда, мастера постоянно меня
ют меню, поэтому их яства чересчур 
авторские — они не успевают превра
титься в узнаваемые блюда.

— Признаюсь, сам не знаю, чем та
ким уральским угощать родствен
ников. Нам нужно составить соб
ственный кулинарный рейтинг для 
гостей области, — предлагает Алек

сандр Породнов, директор департа
мента предпринимательства и ту
ризма регионального министерства 
инвестиций и развития. — И вклю
чить в него чтото очень необычное, 
наподобие мороженого с грибами. 
Или блюдо, приготовленное нестан
дартным способом: например, мясо, 
зажаренное на плите из малахита 
или на танковой броне.

Высоцкий в тесте

— Удивлять надо не составом ку
шаний, а интересной историей, с 
ними связанной, — считает Татьяна 
Мосунова, сотрудник областного 
краеведческого музея и брендмей
кер Екатеринбурга. — Я могу привес
ти три примера удачного позицио
нирования в региональной кулина
рии. Это появление еще в советский 
период бренда уральские пельмени, 
а затем екатеринбургера — в то вре
мя, когда в город не пускали «Макдо
нальдс», и творожное печенье и че
ремуховый торт от Наины Ельциной 
как возможность приобщиться к се
мейному чаепитию за президент
ским столом. Следуя этой логике, 
почему бы кондитерам не пригото

вить какойнибудь высокий десерт и 
не назвать его «Высоцкий»? Подоб
ные блюда запоминаются и будут 
пользоваться популярностью.

Так, во время последнего визита в 
Польшу Папа Римский Иоанн Па
вел II на встрече, собравшей около 
полумиллиона человек, вспоминал, 
как мальчишкой бегал кушать кре
мовые пирожные в лавку в его род
ном городе Вадовице. Буквально на 
следующий день эти пирожные ста
ли национальным символом. А в Лат
вии, по сути, на пустом месте появи
лось популярное в Балтийском реги
оне развлечение — обед «Если бы 
Штирлиц не спал». Рядом с мостом 
на том самом месте, где в фильме 
«Семнадцать мгновений весны» со
ветский разведчик отдыхает свои 
положенные 20 минут, сейчас кафе
бункер в советском стиле. И путеше
ственники с удовольствием заказы
вают в нем «закуски с баррикад» — 
бутерброд с килькой и маринован
ный огурец за три евро, а также на
бор «Колхозный» — суп и компот.

К слову, екатеринбургеры сохра
нились и по сей день. Правда, они 
сильно отличаются от «историче
ской» версии, где вместо котлеты 
был ломоть колбасы. Сейчас закры
тые бутерброды с начинкой в сверд
ловском стиле носят названия мест
ных брендов: «Малахит» — с сыром 
дорблю, «Таежный» — с кедровыми 
орешками и медом, «Демидов
ский» — с жареным чесноком и сви
ниной, «Вознесенский» — с запечен
ным томатом и сулугуни… А вместо 
картошки фри предлагают целиком 
запеченный в фольге клубень, кото
рый нужно есть ложечкой. Чем не 
стилизованный местный фастфуд?

Сказки для патриотов
На Урале презентовали книгу 
«Приключения маленького танка»

ПРОИЗВЕДЕНИЕ создано по инициативе руководства нижнетагильского предприятия, вы
пускающего бронетанковую технику. Автор Светлана Лаврова рассказывает детям о гроз
ных боевых машинах. Среди героев сказки легендарный Т34, а также более современные 
машины — Т72 и Т90. В танкограде считают, что книга привьет детям чувство патриотиз
ма, гордости за страну, а также поможет пробудить интерес к инженерной деятельности.

ТОП-5 Уральских Блюд

Мы последовали советам экспер
тов и составили список того, что 
нужно непременно попробовать на 
Урале:
• Уральские пельмени (из трех ви
дов мяса).
• Президентские десерты от Наины 
Ельциной.
• На выбор: облепиховый морс 
либо квас с деревенской шанежкой 
или пряником.
• «Таежное» блюдо из медвежати
нылосятиныоленины или сосьвин
ская селедка (для любителей доро
гой ресторанной еды).
• Уральская окрошка с квашеной 
капустой или пиканы со сметаной 
(для путешествующих по селам).
А в качестве кулинарного сувенира 
советуем баночку варенья из зеле
ных сосновых и кедровых шишек и 
пару баночек знаменитого екате
ринбургского майонеза.

Заграничных гостей нужно удивлять тем, 
чего нет у них: дичью, лесными грибами 
и ягодами. В перечень таких блюд могли 
бы войти пельмени с сыроежками, 
винегрет с груздями

Был в Екатеринбурге — ел екатеринбургер
Какое местное блюдо может привлечь туристов на Урал?

МОлОкО цВЕТа МОркОВи

Между тем бытует мнение, что богато
му на полезные ископаемые и метал
лургические заводы региону никогда не 
подняться на конкурентоспособные 
высоты в сфере гастротуризма. Ведь 
для многих ныне признанных европей
ских туристических центров привлече
ние путешественников некогда было 
единственной возможностью выжить. 
На Урале же производство продуктов 
питания рассматривается лишь как 
вспомогательная отрасль. Раскручива
нием продовольственных брендов как 

товаров, презентующих территорию, 
мало кто занимается.
— Почему в номерах гостиниц нет мест
ной минеральной воды? Почему в  
аэропорту крутят ролики не про сверд
ловские продукты? Почему в меню не 
пишут, что блюдо приготовлено из 
очень вкусного фермерского творога 
из соседней деревни? — возмущается 
Леонид Гелибтерман, вицепрезидент 
федерации рестораторов и отельеров 
России. — Начинать нужно с элемен
тарных вещей.

Истинно региональный продукт должен 
соответствовать трем требованиям: 
производство или сбор сырья сосредо
точены в определенном месте, единой 
технологии или рецепта придержива
ются минимум два предприятия и в на
именовании есть привязка к географи
ческому названию. Первый региональ
ный продукт появился более 600 лет на
зад — это сыр рокфор, сегодня в одно
именную деревушку с населением в  
686 человек ежегодно приезжает  
350 тысяч туристов.

— Региональный продукт как бренд мо
жет сформироваться в трех случаях: 
если есть что сохранить исконно суще
ствующее на  конкретной территории (в 
Свердловской области такого нет), если 
можно возродить популярные продук
ты, допустим, из советского периода 
(обнаружили пару зацепок, касающих
ся кваса и пряников), или создавать но
вое — для Среднего Урала это самый 
действенный способ, — считает Влади
мир Баканов, заведующий кафедрой 
регионального продукта РИАМА.

Он предлагает обратить внимание на 
уральские сорта картошки и тагиль
скую породу коров — малопродуктив
ную, но с молоком особенного цвета 
изза высокого содержания каротина. 
Если придумать, каким образом эти 
продукты перерабатывать, товар ста
нет интересным для потребителя. Сыр, 
масло, творог местного производ
ства — благодатнейшая тема. И сразу 
убить двух зайцев — использовать 
местную керамику как тару для ориги
нального паштета. 

Профессиональные повара «вареные 
пирожки с мясом» традиционными 
уральскими блюдами не считают. 
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ПРОЕКТ

 Майя Керн, Свердловская область

Промыш ленные предприятия 
Свердловской области и раньше 
участвовали в акции «Ночь музеев», 
но, как правило, программа ограни-
чивалась экскурсией по заводским 
«хранилищам древностей». В этом 
году сразу несколько промплоща-
док открыли для посетителей свои 
производственные помещения и по-

знакомили с основными рабочими 
процессами. 

Одной из самых ярких и запоми-
нающихся была экскурсия на Сред-
неуральский медеплавильный за-
вод (СУМЗ) в Ревде (предприятие 
входит в холдинг УГМК). 

 — Многие даже отдаленно не по-
нимают, откуда что берется. Физи-
ку и химию в школе учат все, но до 
реального представления о метал-
лургическом производстве путь да-

лекий. Когда человек видит все свои-
ми глазами, то он не только расши-
ряет кругозор, но и по-другому на-
чинает относиться к труду, — гово-
рит генеральный директор УГМК 
Андрей Козицын. 

Возможность посетить главный 
завод Ревды разыгрывалась в пред-
дверии «Ночи музеев» в группе хол-
динга в одной из соцсетей. Генера-
тор случайных чисел выбрал двад-
цать счастливчиков, среди которых 
оказались студенты, блогеры и мо-

лодые работники других промыш-
ленных площадок области. Все они 
не только познакомились с произ-
водственным циклом, но и попробо-
вали себя в роли металлурга. 

 — В другое время по заводу можно 
пройти, только если устраиваешься 
сюда работать. В «Ночь музеев» мы 
изнутри взглянули на то, как живет 
градообразующее предприятие, — 
рассказала Лилия Кузнецова, одна 
из участниц экскурсии. 

Многие экспозиции нынешней 
акции были посвящены Году эко-
логии. СУМЗ в эту тематику отлич-
но вписался: с 2004 года завод вло-
жил в модернизацию своих произ-
водств более 12 миллиардов руб-
лей. В 2016 году в Первоуральско-
Ревдинском промышленном узле 
общий объем выбросов вредных 
веществ в атмосферу снизился в 
19 раз по сравнению с 2001 годом. 
Используемая в производстве вода 
проходит несколько ступеней 
очистки и на выходе пригодна для 
разведения рыбы. Все вновь обра-
зуемые отвалы перерабатывают-
ся, а масса старолежалых шлаков 
уменьшается на 500 тысяч тонн 
ежегодно. Земли, которые раньше 
занимали промышленные отходы, 
рекультивируют и возвращают в 
оборот. 

Гордость завода — недавно откры-
тый после модернизации сернокис-
лотный цех. Он перерабатывает об-
разующиеся в процессе плавки меди 
газы и создает из отходов востребо-
ванный товар — кислоту. Все рабо-
чие процессы максимально автома-
тизированы, диспетчеры наблюда-
ют за ними удаленно, в чистом вен-
тилируемом помещении. 

— В старом цехе условия труда не 
позволяли трудиться более восьми 
часов. После реконструкции мы уве-
личили рабочий день до 12 часов. 
Вредный стаж раньше был у всего 
персонала, а сейчас сохранился у не-
скольких категорий работников, — 
говорит Дмитрий Ашихмин, замна-
чальника цеха по производству. 

Но, пожалуй, самым зрелищным 
и запоминающимся для участников 
экскурсии стало посещение цеха по 
производству черновой меди. Когда 
видишь, как на расстоянии несколь-
ких метров от тебя выходит из нут-
ра огромной печи расплавленный 
металл, сам будто становишься дру-
гим человеком.  

Престижнее только Олимпиада
На турнире «Большой шлем» 
россияне завоевали 12 медалей

В ЕКАТЕРИНБУРГЕ прошел турнир по дзюдо «Большой шлем», по престижу уступающий 
только Олимпиаде и мировым чемпионатам. За медали боролись 310 участников из 36 стран. 
Россию представляли 54 дзюдоиста. Наши спортсмены завоевали две золотые, пять серебря-
ных и пять бронзовых медалей. В общем зачете победила Япония, Россия стала второй, брон-
за — у Бразилии. На память всем участникам подарили мягкую игрушку — ящера Дзюдана.

Когда человек своими глазами видит, 
как плавят медь, он не только расширяет 
кругозор, но и по-другому начинает 
относиться к труду

Дети способны на подвиг
КНИЖНАЯ ПОЛКА

Писатель Александр Бондарен-
ко рассказал школьникам Ека-
теринбурга о своей новой кни-
ге «Юные герои Отечества», 
повествующей о подвигах де-
тей начиная со Средних веков и 
до наших дней. 

Вот один из эпизодов: в Х ве-
ке печенеги окружили Киев, но 
город не был готов к осаде, и 
люди решили, что кто-то дол-
жен перебраться через Днепр и 
позвать на помощь дружину. 
Юный житель Киева выбрался 
из крепости и стал спрашивать 
у печенегов, не видели ли они 
его коня. Так ему удалось до-
браться до дружины. Позже, во 
времена Крымской войны, бол-
гарский мальчик перехитрил 
часовых, переплыл Дунай и со-
общил о готовящемся нападе-
нии турок на русских. 

— Человеку нужен пример. 
Когда его нет, он порой не пони-
мает, как нужно себя вести. Я 
часто желаю детям, чтобы им не 

пришлось совершать подвиги. 
Но, если вдруг возникнет ситу-
ация, когда нужно действовать, 
вспомните «Юных героев Оте-
чества». Вообще, задача именно 
этой книги — воспитательная. В 
ней история подается через по-
ступки конкретных людей. За-
цепившись за личность, ребе-
нок захочет узнать больше, — го-
ворит Александр Бондаренко. 

ЮЛИЯ МИНЦ, ЕКАТЕРИНБУРГ

Экспонат 
в индустриальном стиле
Гости «Ночи музеев» впервые посетили 
металлургическое производство

СПРАВКА «РГ»

Среднеуральский медеплавильный завод — одно из крупнейших предприятий 
Урала по производству черновой меди и серной кислоты. Первые 40 тонн чер-
новой меди завод выдал 25 июня 1940 года. В военное время он выпускал кор-
пуса мин, снаряды для «катюш», сернистый пирит для взрывчатки и мыло БЭК 
от насекомых. В конце 90-х обогатительная фабрика переведена на режим пе-
реработки шлаков. С 2005-го по 2010 год на предприятии провели реконструк-
цию химико-металлургического комплекса, возвели новый цех серной кисло-
ты. К этому времени отражательные печи полностью заменили печами Ваню-
кова, менее энергоемкими, более производительными и экологически чисты-
ми. В результате утилизируется 99,7 процента металлургических газов. 
150-метровая труба медеплавильного цеха оказалась не нужна, и ее демонти-
ровали в 2012 году. К 2022 году на заводе обещают внедрить замкнутый водный 
цикл. Это станет завершающим этапом экологической программы и снизит 
воздействие предприятия на окружающую среду до минимума.

Экскурсанты изнутри взглянули 
на то, как живет градообразующее 
предприятие.
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СПРАВКА «РГ»

Александр Бондаренко — военный писатель. Член Союза писателей 
России и Союза журналистов. Член Союза ветеранов госбезопаснос-
ти. Основное направление творческой деятельности — история, по-
литология, работа спецслужб. 

Монсон и медведь
РАКУРС

Известный боец ММА Джефф 
Монсон, полтора года назад по-
лучивший гражданство РФ, бе-
рется… разводить в Сибири 
медведей. Интригующую но-
вость разнесли СМИ после не-
давней поездки спортсмена в 
Тюмень. У многих ее жителей 
желание Монсона, судя по бур-
ной реакции на интернет-
площадках, вызвало недоуме-
ние. Зачем плодить мишек, 
если их и без того много — при-
ходится отстреливать?

Эдгард Запашный, давний 
знакомый Джеффа, тоже удив-
лен. Медведи, по его словам, хо-
рошо размножаются и в зоо-
парках, и в цирках. Единствен-
ный приемлемый вариант — 
держать для собственного удо-
вольствия, но при этом ни на 

минуту не забывать, что име-
ешь дело с хищниками.

В Тюмень Монсон приехал с 
поцарапанным левым ухом — 
это следствие объятий с «руч-
ным» косолапым подростком. 
Вероятно, одним из тех медве-
жат, которых якобы некие цир-
качи подарили бойцу «для раз-
множения». Его друг Олег Му-
хамедшин, в прошлом прези-
дент тюменской федерации 
MMA, сам занимается органи-
зацией «уголка для медведей 
Монсона», однако и он не знает, 
где они сейчас и сколько их.

— Не успел расспросить: 
Джефф прилетел всего на день, 
а программа у него была насы-
щенная. Но не сомневайтесь — 
все серьезно. Я подарил ему 
принадлежащие мне три гекта-
ра угодий в лесной зоне, в 45 ки-
лометрах от города. Сейчас 
планируем, где разместить 
охотничий домик, где усадеб-
ный, где содержать медведей. О 
них Джефф грезил с детства, — 
рассказывает Мухамедшин.

— В лесу появится что-то вро-
де мини-зоопарка?

— Да, — кивает Олег, — и миш-
кам тут будет вольготно.

Что касается диких медве-
дей, то их численность в регио-
не в последние годы зашкали-
вает, подтверждают в управле-
нии Госохотконтроля. Они уже 
и в окрестностях Тюмени шас-
тают в поисках пищи, пугая са-
доводов. Шоссе, ведущее на бу-
дущую «дачу» Монсона, облю-
бовала для прогулок медведи-
ца с детенышами. Охотоведы с 
трудом отогнали семейство в 
таежный массив. А агрессивно-
го самца, в этих же местах по-
вадившегося проверять емко-
сти с отходами, застрелили.

ИВАН МАН, ТЮМЕНЬ
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Смешанное единоборство с 
косолапым подростком.

Писатель ответил на вопросы 
старшеклассников 88-го лицея 
Екатеринбурга.
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